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Protokoll der 24. Hauptversammlung 
vom Mittwoch, 1. März 2017, 20.00 Uhr im Gasthaus Ochsen, Roggwil

1. Begrüssung und Präsenz
Der Präsident, Thomas Alder, begrüsst alle Anwesenden herzlich. 

Entschuldigt haben sich: Urs Müller, Leiter Obst Gemüse und Beeren, Bildungs- und Beratungszentrum Arenen-

berg, Dr. Hannes Geisser, Naturmuseum Thurgau und Hansjakob Zwingli vom Vorstand.

Anwesend sind 127 Mitglieder. Es ist ein Antrag von Christa Wellauer eingegangen. Die Versammlung stimmt zu, 

dass wir auf diesen Antrag unter dem Traktandum 9 eingehen. 

2. Wahl von Stimmenzählern
Als Stimmenzähler werden vorgeschlagen und gewählt: Max Tanner und Otto Blesi.

3. Protokoll der 23. Hauptversammlung vom 2. März 2016
Das Protokoll der letzten HV wurde zum ersten Mal auf die neue Website aufgeschaltet. Auf Wunsch konnte 

dieses auch als Hardcopy bei der Aktuarin angefordert werden. An der Versammlung lagen eine Anzahl Exem-

plare auf. Es werden keine Änderungen / Ergänzungen verlangt. Das Protokoll wird einstimmig genehmigt und 

Margrit Rathgeb verdankt.

4. Tätigkeitsbericht 2016 des Präsidenten

Baumschnittkurs im Februar

Der Baumschnittkurs vom 20. Februar 2016 fand bei kühlen Temperaturen statt. Rund 90 Mitglieder schnitten 

die Bäume unter Anleitung von Urs Heinzelmann und Hansjakob Zwingli. Im Winter 2015/2016 halfen zum 

ersten Mal die Auszubildenden der Ostschweizer Gärtner beim Bäumeschneiden. Dank dieser Unterstützung 

konnten sämtliche Bäume gepflegt werden. 

Blueschtapéro 1. Mai 2016

Bei Regen fand der Blueschtapéro statt. Urs Heinzelmann erklärte den Anwesenden, wie sich die kalte Witte-

rung während des „Blueschts“ auf die Blüten ausgewirkt hat. Nach gemütlichem zusammen sein, wurde die 

Nusssortensammlung offiziell eröffnet. Ralph Bachmann erläuterte in einem Referat, wie wichtig die Erhaltung 

möglichst vieler Nusssorten ist und zeigte uns bereits einige Nüsse, welche dann auch in unserer Sammlung in 

ein paar Jahren geerntet werden können. Besonderen Dank gilt der Karl-Näf Stiftung, welche unsere Nusssorten-

sammlung mit einen Betrag von CHF 10‘000.00 unterstützt hat. 

Auspflücktag

Der Auspflücktag wurde am 20.06.2016 durchgeführt. Die Arbeiten konnten planmässig erledigt werden. Es wur-

den einige Beschriftungstafeln ersetzt oder neu angebracht und die Umgebung der Liegenschaft gepflegt. 



Tag der offenen Tür vom 7. August 2016 in Riedern bei Familie Heinzelmann

Etwa 300 Interessierte folgten der Einladung zum Tag der offenen Tür in der Einführungssammlung bei der 

Familie Heinzelmann in Riedern. 

In der Einführungssammlung konnte die Artenvielfalt besichtigt werden; so stehen in Riedern rund 1‘500 ver-

schiedene Sorten. Es wurde stündlich eine Führung angeboten. Dabei konnten die Besucher auch von diversen 

Früchten probieren. Der Fachvortrag von Jenny Gassmann von Fructus rundete den Tag ab. Für die Besucher 

stand eine kleine Festwirtschaft zur Verfügung. Der Familie Heinzelmann möchten wir für die Gastfreundschaft 

ganz herzlich danken. 

Erntearbeiten 

Die ersten zwei Wochen der Kirschenernte waren geprägt durch die kühlen Temperaturen und die vielen Nie-

derschläge. Die Kirschen reiften dadurch nur mässig und sprangen zum Teil auf. Anschliessend kam dann aber 

doch noch der Sommer, und die Kirschen reiften rasch. Insgesamt konnten die Mitglieder rund 2‘000 kg Kir-

schen ernten. Dies entspricht pro erntendem Mitglied einer durchschnittlichen Erntemenge von 13 kg.

Die Obsternte fand wie üblich von Mitte Juli bis Ende Oktober statt. Die Erntemengen waren nach dem Rekord-

jahr 2015 durchschnittlich. Trotzdem konnten die Mitglieder rund 3‘900 kg Obst beziehen, dies sind nur 600 kg 

weniger als im Rekordjahr 2015. Beim Mostobst war ein deutlicher Rückgang zu verzeichnen. Erfreulicherweise 

konnten wir trotz geringerer Erntemenge für die Mitglieder Süssmost herstellen.

Neue Website erstellt und die erste Ausgabe der neuen Obstpresse publiziert

Als erstes möchten wir an dieser Stelle Hans Wüest für sein grosses Engagement für den Verein ehren. Er hat 

über viele Jahre die Website mit sehr viel Elan und Einsatz betreut. Es gab kaum einen Vereinsanlass, an dem 

Hans nicht mit Fotoapparat vor Ort war, um Fotos zu machen und diese dann auf der Website zu publizieren. Als 

Dank und Anerkennung für diese wertvolle Arbeit überreichen wir Hans ein Geschenk. 

Robert Piffrader und Gabriela Müller haben die neue Website erstellt, sowie das neue Layout der Obstpresse ge-

staltet. Die erste Ausgabe erfolgte bereits im Herbst 2016. Sie ist von den Mitgliedern positiv aufgenommen wor-

den. Wir würdigen diese ausserordentliche Arbeit und überreichen den Beiden als Dankeschön ein Geschenk.

Der Präsident stellt die neue Website vor und erklärt die Gliederung. Neu werden die Fotos jeweils unter Berich-

te aufgeführt. 

Weitere Aktivitäten

Am 25. September 2016 haben wir wieder mit einem Stand am Erntedankfest in Hagenwil teilgenommen. Dieser 

Anlass hat sich als Präsentationsplattform für den Verein bewährt.

Im November waren wir mit einem Marktstand am Arboner Jahrmarkt vertreten. Aufgrund der geringen Besu-

cherzahl hat der Vorstand entschieden, vorläufig nicht mehr daran teilzunehmen.

Mitgliederzahlen

Die aktuellen Mitgliederzahlen setzen sich wie folgt zusammen: 243 A-Mitglieder (Vorjahr 230), 234 B,C und P 

Mitglieder (Vorjahr 231)

Dank an Mitglieder

An dieser Stelle bedankt sich der Präsident, Thomas Alder, bei allen Mitgliedern für den super Einsatz während 

des vergangenen Jahres. Ohne diesen grossen Einsatz könnte die Obstsortensammlung in dieser Form nicht 

erhalten und weiterentwickelt werden.



Urs Heinzelmann hat wie gewohnt die Wiesen regelmässig gemulcht und den Pflanzenschutz durchgeführt. 

Er leitet die Arbeitseinsätze bei den Kurstagen stets souverän und mit Humor und vermittelt dabei sein grosses 

Fachwissen an die Mitglieder. Am Tag der offenen Tür durften alle Interessierten den Betrieb der Familie Hein-

zelmann besuchen und dabei allerhand Wissenswertes erfahren. 

Walter Kradolfer hat dieses Jahr mit besonders viel Effort für den Verein gearbeitet. Insbesondere bei der 

Erstellung der Obstpresse und der Website hat er sich sehr engagiert. Mit einem kleinen Präsent wird die Arbeit 

von Walter gewürdigt.

Hansjörg Stäheli führt die Vereinsbuchhaltung und hat unsere Finanzen stets im Griff. Zudem sorgt er jeweils 

für die Verpflegung an den Frontagen. 

Bruno Gsell hat mit Begeisterung sämtliche Arbeiten für den diesjährigen Schnaps selber erledigt und organi-

siert. Es ist eine Freude, zu sehen, mit welcher Begeisterung er diese Tätigkeit wahrnimmt. Von der Qualität sei-

ner Arbeit kann man sich im Anschluss an die HV selber überzeugen; denn alle Anwesenden dürfen eine Flasche 

Gebranntes mitnehmen. 

Margrit Ratgeb ist unsere Aktuarin. Sie schreibt die Protokolle, verschickt und organisiert sämtliche Briefpost 

und verwaltet die Adressen der Mitglieder. 

Hansjakob Zwingli ist Kursleiter bei den Baumschnittkursen und erklärt den neuen Mitgliedern jeweils sehr 

anschaulich, wie man einen Obstbaum richtig schneidet. Weiter verifiziert er unsere Sorten sehr gewissenhaft 

und sorgt jeweils für die korrekte Beschriftung der Bäume. 

Elisabeth Stäheli bestimmt, welche Sorten in der Erntezeit reif zum Pflücken sind. Dieses Jahr hat sie für die Mit-

glieder auch selbstgemachte Produkte aus Birnen hergestellt und trägt dadurch für eine sinnvolle Verwertung 

unserer Birnen bei. 

Sieben Pflückchefs organisierten jeweils an den Samstagen die Erntearbeiten.

Die Mauser Hubert Aggeler, Kandid Unternäher, Otto Schneider und Walter Winkler halten den Mausbestand 

in Grenzen.

Die Arbeitsgruppe „Sortenarchiv“ hat im Vereinslokal den Archivschrank aufgestellt. Dieser soll nun mit In-

formationen gefüllt werden. Kilian Scheuzger wird unter dem Traktandum 9 noch genauer darüber informieren. 

Auch dieser Arbeitsgruppe wird für den Einsatz herzlich gedankt.

Der Gemeinde Roggwil gilt auch ein grosses Lob. Sie unterstützt unseren Verein mit Kopien und dem Druck der 

Etiketten für den Postversand.

Dank an dem Präsidenten

Walter Kradolfer dankt Thomas Alder für seinen grossen Einsatz für den Verein und den ausführlichen Tätig-

keitsbericht.

5. Jahresrechnung und Revisorenbericht 2016

Die Rechnung schliesst per 31.12.2016 mit einem Vorschlag von CHF 17‘024.93 und einem Vermögen von 

CHF 126‘332.70 ab. Die Bilanz, Erfolgsrechnung 2016, sowie das Budget 2017 wurden für die Mitglieder auf den 

Tischen aufgelegt. Es werden keine Fragen gestellt.

Die Prüfung der Jahresrechnung 2016 hat durch Markus Zürcher und Johann Huwiler im Januar 2017 stattgefun-

den. Der Bericht wird durch Johann Huwiler vorgelesen. Die beiden Revisoren haben die Rechnung 2016 geprüft, 

für korrekt befunden und der Versammlung zur Entlastung des Kassiers, Hansjörg Stäheli, empfohlen. Die Jah-

resrechnung wird einstimmig genehmigt und Hansjörg mit einem grossen Applaus verdankt.



6. Budget 2017 und Jahresbeiträge

Das Budget wurde vorab auf den Tischen aufgelegt. Erläuterungen: Für 2017 ist wiederum der Betrag von 

CHF 30‘000.00 für die Anschaffung eines Kühlraumes und CHF 5‘000.00 für fünf neue Tafeln (Beschriftung der 

Parzellen) vorgesehen. Das Budget wird einstimmig genehmigt.

Jahresbeiträge 2017

Der Vorstand schlägt der Versammlung vor, die Jahresbeiträge wie im Vorjahr zu belassen. Der Vorschlag wird 

einstimmig angenommen. Die Beiträge setzen sich wie folgt zusammen:

A-Mitglieder: CHF 20.00 plus mindestens zwei halbe Tage Arbeitseinsatz

B-Mitglieder: CHF 30.00

C-Mitglieder (Firmen, Vereine usw.): CHF 50.00

P-Mitglieder (Patenschaften, einmaliger Beitrag): CHF 250.00

7. Wahlen

Ersatzwahl Hansjörg Stäheli

Hansjörg hat sich entschieden, das Amt des Kassiers abzugeben. Wir möchten ihm für seine hervorragende 

Arbeit ganz herzlich danken. Er hat die Finanzen des Vereins stets im Griff gehabt und für den Verein ausserge-

wöhnliches Engagement gezeigt. Mit Bedauern haben wir seinen Rücktritt entgegen genommen. 

Als neue Kassierin stellt sich Ursula Leutenegger zur Verfügung. Ursula Leutenegger wurde am 22. Juli 1961 

geboren und hat ihre Schulzeit in Rheineck verbracht. Heute lebt sie in Arbon. Seit ihrer Kindheit hat sie grosses 

Interesse an Früchten gezeigt. Der erste Kontakt zur OSSR entstand vor vielen Jahren durch Heinz Daepp, und 

bald darauf ist sie als B-Mitglied in den Verein eingetreten. Ihre berufliche Laufbahn hat sie im Bereich Finanz- 

und Rechnungswesen absolviert. Aktuell arbeitet sie als Leiterin Controlling und IVSE Verbindungsstelle im Amt 

für Soziales beim Department für Gesundheit und Soziales im Kanton AR, in Herisau. 

Auf Grund ihrer beruflichen Qualifikationen ist sie als Nachfolgerin für das Amt der Kassierin bestens geeignet. 

Der Vorstand schlägt Ursula Leutenegger zur Wahl vor.

Ursula wird einstimmig gewählt. Wir gratulieren zu dieser glanzvollen Wahl und heissen sie somit als Vorstands-

mitglied herzlich willkommen.

Ehrung Hansjörg Stäheli

Wir haben Hansjörg als sehr zuverlässigen Menschen kennengelernt. Die Sorgfaltspflicht, die es für das Amt 

des Kassiers braucht, hat er immer wahrgenommen. Die Zusammenarbeit war immer angenehm und effizient. 

Auch hat er mit der Pausenverpflegung und deren Organisation stets zu gelungenen Kurstagen beigetragen. Wir 

alle haben Hansjörg durch sein Engagement für den Verein und seine Hilfsbereitschaft schätzen gelernt. Unter 

grossem Applaus wird die Arbeit von Hansjörg gewürdigt. 

8. Jahresprogramm 2017
Urs Heinzelmann verliest das Jahresprogramm 2017. Dieses Jahr müssen zum ersten Mal die Nussbäume ge-

schnitten werde. Das Jahresprogramm wurde auch auf der letzten Seite der Obstpresse publiziert. 



9. Verschiedenes und Umfrage

Antrag von Christa Wellauer

Zitat: „Ich würde es sehr schätzen, wenn die Obstsortensammlung auf biologische Anbauweise umstellen würde.“ 

Der Antrag wird Christa Wellauer verdankt. Da die Reichweite des Antrages zu gross ist, um diese Entscheidung 

heute ohne weitere Informationen zu treffen, hat der Vorstand beschlossen, den Antrag nächstes Jahr an der 

Hauptversammlung zu behandeln. Der Vorstand wird die Vor- und Nachteile einer solchen Umstellung gründ-

lich eruieren und die Mitglieder im Vorfeld informieren, damit eine solide Meinungsbildung möglich ist. Somit 

haben auch die Mitglieder Zeit, sich mit dieser weitreichenden Entscheidung auseinanderzusetzen.

Der Präsident schlägt dieses Vorgehen zur Abstimmung vor. Der Antrag wird einstimmig angenommen. 

Naturmuseum Frauenfeld

Noch bis zum 16. Juli 2017 findet im Naturmuseum eine Kabinett-Ausstellung statt. Es werden über 100 Modelle 

von Wachsfrüchten aus der Sammlung von Johann Volkmar Sickler gezeigt. Flyer liegen auf.

Materialwart

Leider hat sich noch niemand auf den Aufruf in der Obstpresse gemeldet. Der Präsident appelliert nochmals an 

die Versammlung, bei dieser Suche zu helfen.

Sortenarchiv

Kilian Scheuzger berichtet von der Projektgruppe. Es wurde ein Flyer kreiert, auf welchem Wissen und Informa-

tionen über eine oder mehrere Sorten eingetragen werden können. Diesen Flyer legt man dann in die Mappe im 

Schrank des Vereinslokals. Pro Sorte ist eine Mappe (Steckbrief) vorgesehen. Die Mitglieder sind gebeten, alles 

Wissenswerte zusammenzutragen, damit dies für die Zukunft bewahrt werden kann. Es ist geplant, dass diese 

Informationen zu einem späteren Zeitpunkt auch über die Website abgerufen werden können.

Liegenschaft Hofen

Walter steht mit Herrn Hofmann vom Hochbauamt in Kontakt. In den nächsten Wochen soll ein Regierungs-

ratsbeschluss erwirkt werden. Nach diesem Beschluss wird das Architekturbüro Knill ein Projekt mit Kostenvor-

anschlag erstellen. 

Schluss der Versammlung und Vortrag

Zum Schluss der Versammlung gibt Thomas bekannt, dass alle Anwesenden eine Flasche Edelbrand oder zwei 

Säcke Dörrbirnen mit nach Hause nehmen dürfen. Somit ist die 24. Hauptversammlung geschlossen. Nach einer 

kurzen Pause hält Frau Silke Süsse von der Firma Andermatt Biocontrol ein Referat über alternative Pflanzen-

schutzmöglichkeiten.

Nächste Hauptversammlung

Mittwoch, 28. Februar 2018

Für das Protokoll  Der Präsident

Margrit Rathgeb  Thomas Alder


